

PRECIOS DE SUSCRICION.

6 reales al mes en Mahon, adelantados; y 7 en las demás poblaciones de la Isla. Fuera de ella, 24 rs. trimestre, remitiendo el importe en libranzas ó sellos de correo.

Los comunicados, anuncios, estados y viñetas, se pagaran a precios convencionales.



DIARIO DE MAHON.

PERIÓDICO DE LITERATURA E INTERESES LOCALES.

Director: D. RAMON A. BRAÑA.

DIARIO DE MAHON.

IMPORTANCIA DEL

ASTILLERO DE MAHON.

Para la construccion de buques mercantes de gran porte, cuando no mediaran otras razones en pró del astillero que tiene Mahon en su arsenal, comparado con los del vecino litoral del Continente y los de las otras dos Baleares, seria ya de preferir el nuestro por la gran ventaja que sobre todos ellos ofrece para la operacion del lanzamiento.

En efecto, los astilleros así de Palma é Iviza, como los de Valencia y Barcelona, y diferentes puntos de la costa de Cataluña, que son los que más construcciones emprenden, tienen sus orillas formadas de playas frecuentemente combatidas por las agitadas olas, presentando no poca exposicion en el delicado trámite de ser botadas al agua las embarcaciones; sucediendo casi siempre el resentirse la estructura de los cascos, y resultar de ello un mas ó menos grave quebranto; mientras que la cómoda ribera que forma el puerto de Mahon, y la constante tranquilidad de sus aguas, ofrecen una garantía de buen exito, tanto mas atendible, cuanto que en la mayor ó menor suavidad con que cae el cuerpo de la nave sobre el elemento que debe suzar, estriba en parte la duracion de su existencia. Es cosa por demás sabida, que el quebranto que sufre un buque en el momento de su bautizo de flotacion, es generalmente progresivo, y ocasiona, según lo vemos en tantos ejemplos, que consideramos superfluo relatar para añadir condiciones de veracidad á nuestras palabras; ocasiona, repetimos, una muy costosa re-

paracion, cuando nó un prematuro desguace; si es que no llega el caso, de ser participe ese irremediable mal, con algun inesperado accidente, para precipitar el buque á un mas desgraciado fin.

Los méritos que hacemos del astillero de esta localidad, se han visto recientemente comprobados por la perfeccion con que se ha puesto á flote la fragata de mas que regular tamaño, que en el mismo se ha construido.

El trance mas critico de aquel acto, esto es el movimiento de equilibrio y contraposicion del casco, al irse desde su medianía, por efecto de la suspension, desprendiendo de la grada donde bajara apoyado, fué tan suave, rapido é uniforme, que no creemos pueda lograrse con mayor felicidad en ocasiones semejantes. Efectivamente, ni se percibió siquiera el menor crujido, ni mostró señales el casco de violencia en la operacion.

Hemos creido oportuno llamar la atencion de los navieros de nuestras plazas comerciales del Mediterraneo, sobre este particular, á fin de que no dejen de tener presente asunto tan interesante, tratándose de la construccion de buques de alguna importancia.

Además, nó es menos de apreciar la circunstancia de seguir acreditando la maestranza mahonesa, ser merecedora de la nombradía que por todas partes le han dispensado. Y ¿no es de sentir que hayan de verse tantos y tan buenos operarios, concluida la obra que tienen entre manos, nuevamente sumidos en el estado de paralización que han sufrido otras veces?

Careciendo aquí de vida propia el ramo de arquitectura naval, por ser casi nulo en el dia nuestro movimiento marítimo comercial, en otro tiempo tan floreciente, corresponde á

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la Redaccion y Administracion del mismo Diario, calle de Santa Catalina, 1; y en la librería de D. Domingo Orllia, Plaza de la Arroyaleta núm. 5.

Horas de oficina para los anuncios de 9 á 1 de la mañana.

las clases que lo profesan esperar de los estranos, alguno que otro trabajo, para ver reanimado este tan escelente como abatido astillero. Desgraciadamente, la general prostracion en que yace tambien la marina mercante de algun tiempo acá en toda España, no permite concebir halagüeñas esperanzas! Las precedentes reflexiones nos mueven á no dejar hoy la pluma, sin pedir al Gobierno procure echar una ojeada sobre el actual estado del arsenal, de este puerto, y de seguro que si tal hace, no podrá menos de tender su mano protectora, en mútuo beneficio del Estado y de esta maestranza, la cual siendo en número reducido, poco fuera bastante para atender á sus necesidades ordinarias.

Noticias Estrangeras.

Parece que los gabinetes occidentales se proponen dirigir una nota al príncipe Carlos de Rumania pidiendo esplicaciones sobre la mision que han llevado á San Petersburgo el príncipe Cantacuzno y el archimandrita Melquicedec. Esto indica que se han creido insuficientes las esplicaciones dadas por el agente rumano en Paris.

Diez mil obreros acaban de fundar una asociacion en Birmingham, cuyo objeto es procurar los medios para asegurar la eleccion de uno de ellos como representante del trabajo en el Parlamento. Todos los asociados han pagado un schelin para reunir 200 libras esterlinas destinadas á cubrir los gastos de eleccion y otras 300 que sirvan de indemnizacion al obrero elegico, que naturalmente no podrá seguir desempeñando su

oficio. Recomendamos este alto ejemplo á nuestros lectores: así son las naciones grandes y poderosas.

Por despacho telegráfico de Roma se tuvo conocimiento de la promoción de cardenales verificada por S. S.

Han recibido la púrpura nueve prelados, que son: el príncipe Luciano Bonaparte; monseñor Ferrieri, nuncio apostólico en Lisboa; monseñor Barilli, nuncio en Madrid; monseñor Moreno, arzobispo de Valladolid; monseñor Gonella, obispo de Viterbo; monseñor Borromeo Arese, mayordomo del Papa; monseñor Berardi, subsecretario de Estado; monseñor Capalti, secretario de la Congregación de la Propaganda, y monseñor Monaco, asesor de la Congregación de la Inquisición romana y universal.

Quedan todavía doce capelos disponibles, cuya provision se aplaza para fin de junio.

No hace mucho tiempo auguraban ciertos periódicos españoles una inevitable guerra civil provocada por el presidente Johnson, á quien suponían intenciones de constituirse en dictador para salvar la union de la república. Para los que conocen los hábitos de libertad que caracterizan á aquel pueblo, esto es imposible; porque no hay afortunadamente, ni generales, ni soldados dispuestos á servir intereses personales en contra de la causa del país. Y por si esto no fuera bastante, el mismo presidente Johnson se ha adelantado á desvanecer tales suposiciones en una notable frase que ha pronunciado recientemente ante un inmenso gentío. He aquí sus palabras: «No daré jamás á mis enemigos la satisfacción de verme combatir á mano armada los actos ilegales que contra mí se están consumando. Preferiré la destitucion ó la muerte con tal que mi martirio político pudiera salvar al país.»

Varias sociedades obreras de Inglaterra han elevado una petición al Parlamento pidiendo la continuacion de las buenas relaciones con América y la concesion de las satisfacciones que los Estados Unidos solicitan en la cuestion del Alabama. No solo se confirma la publicacion de una especie de manifiesto, debido á la pluma del emperador Napoleon, sino que se asegura que el martes 17 de actual debian repartirse dos primeros ejemplares á los cuerpos políticos de Francia. Este documento, cuyas pruebas corrigiendo al emperador, tiene por objeto demostrar al mundo una sinceramente progresiva del gobierno imperial desde su fundacion hasta el 19 de enero de 1867. Además en él se declaraban de nuevo las ideas liberales del emperador, y sus propósitos de conec-

al país el pleno goce de todas las libertades.

Las correspondencias de París aseguran que el emperador está muy satisfecho del éxito que ha tenido la mision del príncipe Napoleon. Es indudable que su política tiene por objeto aislar por completo á Rusia del resto de Europa, y esto, preciso es reconocerlo, se conseguirá tan pronto como Prusia y Francia consigan marchar de acuerdo en todas las grandes cuestiones que agitan la política europea.

Hé aquí algunos detalles que algunos periódicos comunican sobre los desórdenes ocurridos en Tolosa:

«A las diez de la noche del miércoles, una turba compuesta de jóvenes de 20 á 21 años desembocaron en la plaza del Capitolio cantando *La Marsellesa*. Allí permanecieron dando algunos gritos de descontento contra la ley militar, dirigiéndose despues á recorrer varias calles de la poblacion, no sin entregarse á algunos excesos, como romper los faroles del alumbrado, y los cristales de la casa del ayuntamiento y la del jefe militar del distrito.

A las once y media de la noche se mandaron algunas fuerzas de infantería y caballería á la plaza del Capitolio; pero no siendo bastantes para disolver á los amotinados, se mandó salir de los cuarteles toda la guarnicion, que se tendió por las calles principales.

Los revoltosos invadieron las oficinas del registro central, destruyendo las listas y documentos que se referian á la guardia nacional móvil.»

Noticias Nacionales.

El diputado Sr. Danvila, hablará en contra de la proposicion del Banco único de crédito territorial.

El 14 debía darse cuenta en el Congreso de la petición de D. Antonio del Riego, que solicita se borre del salon de sesiones el nombre de su desgraciado tío.

La Diputacion provincial de Canarias ha solicitado autorizacion del gobierno para celebrar un tratado especial de comercio con el imperio de Marruecos, para la exportacion de reses y axes de Mogador, con destino exclusivo al abasto de aquellas islas.

En la bahía de Cartajena ha sido hallado por los dependientes del resguardo un bulto que contenia setenta ejemplares de una obra impresa en París, titulada *La revolucion en España*, de D. Eugenio Garcia Ruiz.

Seccion local.

Parece que se han vuelto á emprender y continúan con mucha actividad los trabajos del proyecto de la carretera de Mahon á Ciudadela, pues el continuo movimiento del personal facultativo de obras públicas y de instrumentos, que se observa en el trayecto entre Alayor y Mercadal, indica claramente las operaciones que se están practicando. Urgente es sustituir la actual vía, con otra que merezca el nombre de carretera general de la isla. Abierta aquella en el siglo pasado con un fin puramente militar, aunque fué entonces un gran adelanto, por el cual debemos honrar siempre la memoria de Kane, no corresponde hoy á las necesidades de la circulacion, dificultándola en gran manera con sus enormes pendientes, sus mil vueltas y revueltas, sus angosturas, y su mal piso, imposible de conservar por no haberse nunca afianzado debidamente.

¡Quiera Dios no esté lejano el día en que veamos aprobado el proyecto y se dé comienzo á obra tan importante para Menorca!

Siendo Mahon un pueblo de reconocida cultura, se estraña y debe estrañarse mas por los forasteros, que turbas de muchachos, inundan los paseos, plazas públicas y calles de la ciudad, con bulliciosos juegos, correrías, cantares y gritos, causando suma incomodidad á los vecinos y transeuntes.

Creemos que los padres, por su propio bien y el de sus familias, e-ando por imposible no se interesaren en el buen nombre de la poblacion, no deberian descuidar la educacion de sus hijos, cumpliendo con el deber sagrado de evitar que figuren en aquellas turbas, entre las cuales solo se encuentra el mal ejemplo, un lenguaje poco moral, y el peligro de lisiarse, y de incurrir en responsabilidades de que no estaria exenta la paternidad.

Creemos aun mas, y es, que la autoridad, por efecto de su buen celo, adoptara las disposiciones propias para que no se vea la repeticion de los hechos que lamentamos.

Nos consta que los vecinos de la calle de San Jaime verian con gusto se arreglara el piso de la misma, pues se halla en tan lastimoso estado, que varias personas precisadas á transitar por ella han sufrido algunas torceduras de pie, imposibilitandolas de salir de sus casas por algunos dias y ocuparse en sus obligaciones.

Los vapores del Estado «San Quintin» y «Santa Teresa», segun órdenes que parece habian recibido sus comandantes de dirigirse á Cadiz, levaron anclas á las 6 de la mañana del día de ayer; pero el tiempo recrudeció tanto que no les fue posible emprender su viaje, hallandose fondeados en este puerto á la hora de entrar en prensa nuestro periódico. Con este motivo debemos consignar aquí, los trabajos y penalidades que con gran resignacion y heroismo, tuvo que sufrir la tripulacion, especialmente de dicho segundo buque. Tenemos una satisfaccion en hacerlo así presente, esperando, que tanto esta, como el bizarro y entendido teniente de navío que lo manda, y demás gefes de él, obtengan justas recompensas y consideraciones al tocar las playas de la Península.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San José, esposo de Nuestra Señora.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita a Ntra. Sra. de la Anunciación, en la iglesia de San Francisco, privilegiada.

Hoy, en la iglesia parroquial de Santa María a las 10 de la mañana, habrá oficio solemne con sermón en honor del patriarca S. José; predicará D. Francisco Cardona Pbro, Licenciado en Teología y Cánones.

En la de San José, por la tarde a las 4, habrá sermón de dicho Santo Patriarca, predicando don Francisco Arbona, Pbro.

Santo de mañana.

San Niceto obispo y Santa Eufemia virgen y mártir.

SECCION MARITIMA.

Movimiento del puerto.

Buques entrados y sondeados en el lazareto, hasta el anochecer del día 17 del actual.

Nacionales.

De Malta en 24 días pailebot Salvador, de 79 t., cap. D. Nadal Berqa, con 7 trip, 1 pas., trigo y harina.—3 días cuarentena.

Despachados.

Nacionales.

Para Barcelona bergantín esp. Barceló, de

202 t., cap. D. Mariano Fonrodriga, con 12 trip., 1 pas. y algodón.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Días.	Barómetro a las 7 h. m.	Termómetro centígrado.		Higrómetro a las 9 m.	Pluviómetro en milímetros	Serenidad media.
		Max.	Min.			
18	765.2	14.5	9.2	79	3	4

Vientos a las 9 mañana.

Día 18.—N. fresco.—Puerza sobre un metro cuadrado en kilogramos, 12.

Afecciones astronómicas de hoy.

SOL.—Sale a las 6 h. y 6 ms.—Pónese a las 6 h. y 11 m.

LUNA.—Sale a las 3 h. y 25 m. m.—Pónese a las 1 h. y 33 m. r.

ORDEN DE LA PLAZA

del 18 de marzo de 1868.

Servicio para el 19.

Gefe de día: D. Manuel Martínez de Tejada T. C. del 2.º regimiento Artillería a pie.

—Parada, hospital y provisiones, América.

—El Teniente Coronel Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

ANUNCIOS.

BREVE EXPLICACION

DEL SISTEMA METRICO DECIMAL
Y EQUIVALENCIA RECÍPROCA

ENTRE SUS UNIDADES Y LAS DE MENORCA,

F. O. P.

Véanse en Mahon en la imprenta de Miguel Pappal, calle del Bastion, n.º 39.

CONFITERIA DE ANDREU,

CALLE S. ROQUE, N.º 9.

Se acaba de confeccionar un nuevo surtido de **ARAJAT**, el excelente dulce de la estación. Es fresco, agradable y de buenas cualidades.

EN la tienda de D. Domingo Casaso, calle Portal de Mar, n.º 40, se ha recibido esta (zorra) de primera calidad, espesándose a 14 céntimos de excedo la tercia.

==114==

rada de la memoria de un muerto.

Los bandoleros respetaban el dolor de Enoe y amaban con toda la fuerza de sus rudos corazones al niño Boanerges.

Enoe tocaba la citara, la lira y el salterio, de un modo admirable.

Su voz era clara como la estrella que precede al día, dulce como el panal de las abejas, apasionada como el arrullo de la tórtola.

Los bandidos llegaban hasta el punto de llorar oyendo sus cantares.

Pero Enoe, á quien llamaban por el respeto que le inspiraba, Sarai (1), era buena y condescendiente con aquellos desgraciados.

Ella preparaba su frugal comida y amasaba diariamente sus tortas de harina.

Ella curaba sus heridas y se pasaba la noche en vela á la cabecera de sus lechos de hojas secas.

Un día Dimas le dijo:

—Enoe, no puedes permanecer mas con nosotros sin correr un grave riesgo. El día que los soldados del tirano de Jerusalem descubran nuestra guarida, serás crucificada, Y siendo inocente, como eres, de los crímenes que cometemos, no quiero exponerte.

Enoe se encogió de hombros demostrando que todo le era indiferente.

(1) Sarai, señora nuestra.

==115==

Dimas le recordó entonces que tenía un hijo, y Enoe, abrazando con amoroso afán a Boanerges, contestó:

—Tienes razón, hermano mio, ¿dónde he de ir?

—Esta noche partiremos; te he comprado una modesta casita cerca de Cafarnaúm, a la orilla del lago de Galilea. Aquel país es tranquilo y allí no correis peligro ni tú ni tu hijo. Yo iré á veros siempre que mis ocupaciones me lo permitan. Ya sabes que nunca ha de abandonarte.

Enoe besó la mano de aquel hombre generoso que la casualidad le habia deparado, y algunos días despues se hallaba instalada en su nueva habitación de Cafarnaúm.

Enoe, en la soledad de su retiro, se ocupó solamente en la educación de su amado hijo.

La naturaleza habia dotado á Boanerges de un corazón de fuego y una inteligencia clara.

Su madre colocó un día la lira en la mano del niño, y el niño llegó á ser un gran músico.

Dios le habia dado la inspiración de los poetas.

Boanerges, á los catorce años, tocaba la lira y cantaba con la misma dulzura que una virgen del templo de Sion.

Una noche Enoe lloraba con la mirada dolorosamente fija en los tizones del hogar.

Era el aniversario del natalicio de Boanerges.

Aquella pobre enamorada, tal vez pensaba en su amante.

Boanerges tenía la lira en la mano y se puso á tocar una melodía tan triste como el corazón de su madre.

EN la Confitería de la Real Casa, calle Nueva, n.º 39, se ha elaborado para la festividad de hoy, (S. José), un surtido de dulces y pastas frescas, pasteles y merengues, ramilletes, etc.; además, hay también excelente ARANJAT, á 2 ½ rs. vu. la libra. Dátiles frescos, últimamente recibidos de Berberia, aceitunas sevillanas y chorizos extremeños, de lo mejor.

No faltan tampoco vinos ni licres muy buenos y en gran variedad, como son:

- El excelente marrasquino de Zara.—Chartreux.—Rosa.—Garibaldi.—Raspail.—Anisete de Burdeos.—Absenta suiza.—Cognac.—Volsky.—Rom de Jamaica.—Ginebra de Holanda.—Vanilla.—Yespetro.—Naranja.—Limon.—Perfecto amor.—Menta, Noyó.—Café.—Canela.—Alquermes.—Muscat de Frontignan, etc., etc.

Y en calidad de vinos, hay:

- Rhin.—Champagne.—Medoc.—Albillo espumoso y sin espuma.—Málaga dulce y seco.—Jerez seco y dulce.—Pajarete.—Mistela de Monserrat.—Granacha.—Oporto.—Priorato.—Madera.—Gropiga.—Pedro Jimenez.—Manzanilla.—Moscatel.—Lacrima Cristi.—Rancio.—Burdeos.—Alicante.—Amonillado.—Rosa.—Del país, seco y dulce.—Vino tinto muy añejo.—Ratafia de Cerezás, etc., etc.

GRAN REBAJA DE PRECIOS.

En la tienda de la plaza Arravaleta, nú.

mero 4, se encuentran paños negros finos, á 8, 8 ½, 9 y 10 reales; glaces negros, de 3 palmos, á 3 rs., de 4 ¼, á 4 rs. y de 5 palmos á 2 rs. id.; mantillas de última novedad, con guarnición, á 30 rs. nu.; id. de tul negro, lisas, á 24 rs. id.; colombianas negras y de color, á 3 ½ rs. palmo; id. á 4 ½ rs. id., y por canas, á 24 y 32 rs. una; corbatas, negras y de color, de 1, 2, 3, 4 y 5 rs. una; indianas, las de 7 cuartos a medio real vu. palmo, listas para vestidos y camisas, á 6 cuartos palmo; todos los demás generos se darán sumamente baratos.

OJALATERIA Y LAMPISTERIA

DE L. CONFORIO, ADNOVER, 24.

En dicho establecimiento, hay para vender varios depósitos de petróleo, de cabida 300 á 2000 libras, y en este día puede ofrecer, como prueba de reconocimiento, el verdadero líquido del grado 65, llamado NAFTA ó GAS MILLE; los que quieran saber la calidad de este líquido, como petróleo, se procuren danímetros ó pesa eter, y verán su resultado.

A un precio muy módico se venderán dos camas de hierro, que se desmon-

tan. Informarán en la calle de las Morenas n.º 12, carpintería.

EN las carnicerías n.º 6 y n.º 19, se vende carne de buey, y ternera, á 5 rs. 3 ½ décimos la libra carnicera; y de carnero á 4 rs. 7 décimos ídem. 1p.

PARA VENDER.—Lo está una porción de tierra de 5 ½ cuarteras separada, sita en Bellvé nou, con sus correspondientes eras, establo y cisternas. Informarán en la calle de Cifuentes n.º 68.

En esta imprenta informarán de un joven que se encargará, por un precio muy barato, de servir la comida á dos ó tres caballeros, ya sea en su propia casa ó en la que ellos habiten.

PARA BARCELONA—Saldrá á la mayor brevedad posible, el pailebote GALGO, su patron Pedro Vandrell. Lo despacha el mismo.

E. R.—J. Gomez.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos, calle del Norte, 1.

Enoe levantó la cabeza. No conocia aquel canto; pero no dijo nada. Sin saber cómo, Boanerges se puso á cantar:

Eternamente en tus ojos. El llanto veo, señora; ¿Por qué, di, madre querida, llorando estás? Si causa de tus enojos es el hijo que te adora, ¡Ay, madre, toma mi vida, no llores más!

—¿Quién te ha enseñado esa canción? Preguntó Enoe enternecida.

—Tus lágrimas.

—Eres poeta entonces? Volvió á preguntarle con cierto orgullo aquella madre.

—Lo ignoro; he sentido lo que he cantado.

—Oh, Dios te bendiga. Y Enoe abrazó tiernamente á su hijo demandole de besos y lágrimas el semblante.

Boanerges, como los ruiseñores en la enramada, como las alondras en el espacio, cantaba sin darse razón de ello, porque, como las aves, recibia los dones de su inspiración del cielo.

Dimas, por su parte, enseñó la escritura á aquel niño, á quien amaba como á un hijo.

La fama llevó el nombre del Hijo del Trueno por las doce tribus.

Boanerges comenzó á hacer correrías con la lira á la espalda por las cercanías de Cafarnaúm.

Los bandoleros respetaron el dolor de Enoe y sintieron con toda la fuerza de sus todos corazones al niño Dimas.

LOS PRIMEROS CANTOS DEL CISNE DE GALILEA.

Dimas, al presentar á Enoe á sus compañeros, les habia dicho:

—Os presento á mi hermana. Tratadla como se merece.

El célebre bandido de los montes de Samaria habia cumplido su palabra á la esclava favorita del desgraciado príncipe Antipatro.

Desde entonces Enoe fué la hermana de Dimas, y sus compañeros la respetaron.

Algunos meses despues, en una noche de tempestad, noche horrible en que el trueno y el relámpago cruzaban amenazadores por el éter, Enoe, en el viejo y desmantelado castillo de Hébal, dió á luz un niño, hermoso como la primera sonrisa de la aurora.

La egipcia confió al generoso bandido que aquel niño era hijo del príncipe Antipatro, y Dimas juró mientras viviera ser su protector.

Los bandidos pusieron al tierno vástago el nombre de Boanerges, porque habia nacido en una noche de truenos y relámpagos.

Seis años permaneció Enoe en la fortaleza.

Dimas respetó siempre aquella pobre sensitiva enamo-